

## EDITORIAL

---

En 2019 se conmemoró en la República Checa –y en otros países del mundo libre– el trigésimo aniversario de una importante efeméride: el fin del régimen comunista en Checoslovaquia, cuya caída se debió, entre otros factores, a multitudinarias manifestaciones ciudadanas a lo largo del año 1989. El clamor por la libertad culminó en noviembre y diciembre de aquel año y recibió el nombre de la Revolución de Terciopelo. Este acontecimiento histórico, junto con los que ocurrieron en países vecinos, pareció propinar el último golpe a lo que era la peor pesadilla de la reciente historia de Occidente: el Comunismo.

La caída de la dictadura comunista conllevó no solo cambios sociopolíticos y económicos, sino que también repercutió positivamente en el mundo académico, que a partir de entonces pudo salir del ensimismamiento y aislamiento a los que había sido condenado cuarenta años antes.

Una de las consecuencias directas de la Revolución fue la creación de universidades regionales, a las que pertenece la Universidad de Ostrava, fundada en 1991 y en cuyo Departamento de Estudios Románicos se impartieron las primeras clases de español ya en 1993. Desde aquel año, el equipo de hispanistas ostravienses recorrió un largo camino para establecerse como uno de los departamentos más grandes y sólidos de todo el país.

En 2019 la Universidad de Ostrava organizó una serie de eventos –desde los puramente académicos hasta los de divulgación y promoción– que conmemoraron el trigésimo aniversario de la recuperación de la libertad. Entre los actos auspiciados por el rector de la universidad se encontraba también el Coloquio Internacional «Literatura panhispánica y sus valores» que, en las fechas del 9 al 11 de octubre de 2019, reunió a hispanistas procedentes de Argentina, Colombia, Costa Rica, España, Estados Unidos, Polonia y Rumanía, así como a diversos investigadores de la República Checa. Se trataba de la décimoquinta edición de la anual reunión de hispanistas coordinada por el prof. Bogdan Piotrowski, decano de la Facultad de Filosofía de la Universidad de La Sabana en Colombia, que había tenido a bien pedir a sus colegas de Ostrava la organización de dicho coloquio.

Teniendo en cuenta el aniversario de la caída del Comunismo, el eje central sobre el cual versaban las ponencias de los participantes no podía ser otro que la libertad. La libertad en todos sus aspectos: desde la falta de libertad hasta el concepto de libertad como exigencia y reivindicación de grupos sociales minoritarios, cuyo concepto de la misma hace cuestionar su significado tal y como se entiende tradicionalmente en la filosofía occidental o, incluso, pone en peligro su propia existencia. Asimismo, la metodología que utilizaron los ponentes era variada. En los siguientes números de la revista *Studia Romanistica* vamos a presentar una selección de publicaciones procedentes del susodicho coloquio. Podremos apreciar estudios historiográficos, filológicos o incluso, como no puede ser de otra manera, tratándose de un tema tan político, estudios ideológicos que intentan abarcar toda la geografía del mundo hispanohablante.

Decía Ronald Reagan que «la libertad no está a más de una generación de extinguirse» e invitaba a luchar por ella, protegerla y, sobre todo, transmitirla a las generaciones venideras. Los recientes cambios políticos y sociales en el mundo occidental nos dejan ver que quizá en esto último hemos fallado y que, como muchos otros, hemos leído de una manera poco acertada el inolvidable e inspirador ensayo de Francis Fukuyama *El fin de la Historia y el último hombre* (1992), tomándolo como un tranquilizante en vez de como una advertencia contra los enemigos de la libertad. Que los estudios que siguen sirvan para recordar la importancia de este valor máximo.

Jan Mlčoch  
Director del Departamento de Estudios Románicos